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Culture	de	l’accueil	
Offres	d’activités	
Communication	/	Promotion	/Prospection	
Accompagnement	de	porteurs	de	projets	

DESCRIPTION	DU	PROJET	
Michel	Fournier	est	conseiller	municipal	depuis	1983	et	maire	
depuis	1989	du	village	des	Voivres,	un	village	de	300	habitants	
en	Lorraine.	
Michel	Fournier	n’est	pas	originaire	de	ce	village	et	a	une	forte	
forte	culture	 d’agent	commercial,	 indépendant	et	autonome	:	
«	Ca	m’a	permis	d’avoir	un	regard	particulier.	»	
Ce	 territoire	 de	 la	 vôge	 se	 situe	 à	 300	 d’altitude	 à	 l’extrême		
sud	 du	 département	 des	 Vosges.	 Il	 est	 caractérisé	 par	 une	
activité	 économique	 assez	 modeste	 avec	 un	 fort	 passé	
industriel	:	beaucoup	d’eau,	d’étang	et	de	forêt.	Avec	l’arrivée	
de	l’électricité,	il	y	a	eu,	une	forte	déprise	économique.	

La	 commune	 a	 rencontré	 des	 problèmes	 de	 démographie	dans	 les	 années	 1980	 :	 ça	 a	 démarré	 avec	
l’école.	Une	fermeture	de	l’école	de	9	élèves	est	annoncée	au	moment	de	sa	prise	de	mandat.	Il	 fallait	
accueillir	des	familles	mais	avec	quel	argument	?	
La	 mairie	 a	 fait	 le	 choix	 d’«	appâter	»	 par	 l’habitat	 et	 l’accession	 à	 la	 propriété,	 car	 c’était	 la	 seule	
richesse	 du	 territoire.	 Elle	 rachetait	 des	 anciennes	 fermes	 et	 les	 réhabilitait.	 Pour	 cela,	 elle	 créé	 un	
chantier	d’insertion	délocalisé	en	milieu	rural.	Ce	chantier	permettait	de	rénover	cet	habitat	avec	l’appui	
des	 entreprises	 artisanales	 locales.	 Les	 contrats	 aidés	 de	 l’époque	 ont	 été	 utilisés.	 La	 mairie	 a	 alors	
embauché	une	quinzaine	de	CES	qui	étaient	issus	des	nouveaux	arrivants.	Une	fois	rénovée,	les	maisons	
était	mise	à	la	disposition	de	familles	sous	forme	de	crédit-bail.	Ces	familles	étaient	souvent	modestes,	
recomposées,	avec	quelques	difficultés.	
En	1990,	l’arrivée	des	deux	premières	familles	a	permis	de	sauver	l’école.	
En	1991,	il	y	avait	35	enfants	et	il	a	fallu	construire	une	maternelle	en	quelques	mois.		
En	1992,	52	enfants,	ouverture	d’une	troisième	classe.	
L’école	est	montée	à	75	enfants	et	350	habitants,	et	des	maisons	réhabilitées.	
Depuis	10	ans,	 le	choix	a	 été	 fait	 d’un	 fonctionnement	en	RPI	avec	 la	commune	voisine	pour	éviter	 la	
course	à	l’effectif.	Cette	aventure	scolaire	a	donné	des	envies.		
En	 1994,	 la	mairie	met	en	place	un	CPIE	basé	sur	 l’eau	et	 la	 citoyenneté.	 Il	 fallait	y	adosser	un	centre	
d’accueil	 (un	 hôtel	 rural)	mais	 les	 finances	 de	 la	 commune	 étaient	 à	 sec.	 Des	 habitants	 créent	 une	
société	civile	immobilière	pour	racheter	l’étang,	le	bâti…	ouverte	à	la	population.	Tout	ca	s’est	passé	au	
bistrot	du	village	!	117	souscripteurs	ont	participé.	 La	SCI	donnait	 la	propriété	à	 la	mairie	avec	un	bail	
emphytéotique.	Ca	a	enclenché	un	effet	boule	de	neige	:	création	d’une	zone	d’activité…	
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Les	enseignements	de	cette	aventure	:		
Le	droit	à	 l’échec	:	L’intégration	des	nouvelles	familles	n’a	pas	toujours	été	évidente.	Il	y	a	eu	
des	échecs	d’installation.	Il	y	avait	plus	de	300	familles	candidates.	«	On	a	fait	des	erreurs	:	on	a	
pris	 des	 gens	 qui	 arrivaient	 de	 centres	 urbains	:	 ça	 n’a	 pas	 fonctionné,	 certains	manquaient	
d’autonomie.	 Ils	 avaient	 par	 exemple	 une	 grosse	 facture	 d’électricité	 car	 il	 ne	 savait	 pas	
éteindre	un	interrupteur	».	
Un	 engagement	 de	 tous	 les	 instants	:	 «	Il	 faut	 un	 engagement	 de	 l’élu	 complet.	 J’ai	 fait	
abstraction	 de	mon	 activité	 professionnelle.	 Il	 faut	 beaucoup	 investir	 en	 temps,	 en	 réunion.	
Des	fois	c’est	beaucoup	mais	il	y	a	toujours	une	phrase,	une	idée	qui	va	t’interpeller.	»	
Un	partenariat	essentiel	:		
Il	 y	a	 10	ans,	 il	 y	 a	 eu	 les	pôles	 d’excellence	 ruraux.	Avec	 les	PETR	Epinal	 Coeur	 des	Vosges,	
l’école	nationale	du	bois,	le	CRIB	et	l’ex	CC	Val	de	Vôge,	nous	nous	sommes	associés	pour	créer	
une	vitrine	sur	l’utilisation	du	hêtre.		Plusieurs	entreprises	sont	nées	de	cette	expérimentation.	
Et	 puis	 des	 personnes	 ont	 soutenu	 le	 projet	 en	 allant	 au-delà	 de	 leur	 fonction,	 en	 frôlant	 la	
ligne	blanche	:	un	DGS,	des	élus	de	la	Région…	
La	médiatisation	:	 les	médias	peuvent	être	de	bons	alliés	pour	faire	savoir	et	faire	pencher	 la	
balance	
La	pugnacité	!	
	

«	Ca	n’est	pas	la	vie	qui	va	à	l’économie	et	mais	l’économie	qui	va	à	la	vie.	»	
	


